



LEGISLATURA  
CONGRESO  
DE MICHOACÁN DE OCAMPO

# SÍNTESIS EJECUTIVA

24 DE NOVIEMBRE 2025



**24 DE NOVIEMBRE 2025**

## CONGRESO DEL ESTADO

La diputada Fabiola Alanís afirmó que el Proyecto de Presupuesto de Egresos de Michoacán 2026, entregado ayer al Congreso del Estado, refleja una ruta clara: colocar el gasto social en el centro de las decisiones públicas y responder a las necesidades más urgentes de las y los michoacanos, con énfasis en seguridad, salud, educación y programas sociales.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/presupuesto-2026-responde-a-las-necesidades-urgentes-fabiola-alanis/>

Con recortes se registran un total de 14 Unidades programáticas en el presupuesto estatal 2026, entre ellas Obras Públicas, Movilidad, Bienestar y Migrantes.

En el paquete económico del Estado entregado ayer al [Congreso local](#), la mayor alza presupuestal la registra la Coordinación de Comunicación Social, con un alza del 96.11 por ciento, ya que mientras en 2025 se le etiquetaron 122.6 millones de pesos, para el 2026 serán 240.5 millones.

<https://www.contramuro.com/presupuesto-estatal-2026-recortes-en-obra-bienestar-y-migrantes/>

La Secretaría de Finanzas propuso al Congreso del Estado un incremento de 407 millones 312 mil 49 pesos al presupuesto de Seguridad Pública (SSP) para 2026.

De acuerdo con la proyección presupuestal, el gasto pasaría de 4 mil 647 millones 48 mil 530 pesos aprobados para este año a 5 mil 054 millones 360 mil 579 pesos para el siguiente.

El ajuste implicaría uno de los aumentos más altos de los últimos ejercicios, manteniendo a seguridad como uno de los rubros prioritarios dentro del gasto estatal. La propuesta llega en un contexto en el que Michoacán ha enfrentado un periodo especialmente complejo en materia de violencia.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/propone-ejecutivo-aumentar-407-mdp-a-seguridad-en-michoacan-para-2026/>

El presupuesto de la Fiscalía General de Michoacán (FGE) registrará un incremento de 256 millones 589 mil 82 pesos para el ejercicio fiscal 2026, al pasar de mil 616 millones 830 mil 928 pesos autorizados este año a mil 873 millones 420 mil 10 pesos proyectados para el próximo.

El aumento está propuesto en el Paquete Fiscal 2026, entregado al Congreso de Michoacán, y responde a la reciente aprobación de la nueva Ley Orgánica de la Fiscalía General del Estado al Servicio de las Víctimas, que redefine su estructura interna,



## 24 DE NOVIEMBRE 2025

amplía responsabilidades y fortalece los mecanismos de control, atención a víctimas y profesionalización del personal.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/plantean-aumento-de-256-mdp-a-la-fge-para-2026-en-michoacan/>

El secretario de Finanzas y Administración (SFA), Luis Navarro García reconoció que el tema de salud ha sido “el tema complicado” para el gobierno de Michoacán y explicó que ante la transición de los Servicios de Salud al IMSS Bienestar ha tenido que aportar más recursos.

De acuerdo al proyecto de Presupuesto de Egresos que entregó el funcionario al Congreso del estado, para el 2026 se contemplan 8 mil 468 millones para los Servicios de Salud, es decir 3 mil 060 millones más que en 2025, pero se mantiene 20.8% por debajo respecto al 2024, cuando comenzó la transición al IMSS Bienestar.

<https://postdata.news/federacion-recorto-casi-50-el-presupuesto-de-salud-para-michoacan-en-2026/>

Con un presupuesto de 33 mil 796 millones de pesos para la Secretaría de Educación del estado que representa un aumento de 2 mil 794 millones propuesto para el 2026, el gobierno de Michoacán seguirá operando el siguiente ejercicio fiscal sin la federalización de la nómina magisterial que comprometió en 2019, el expresidente Andrés Manuel López Obrador.

<https://postdata.news/nomina-del-magisterio-michoacano-seguira-sin-federalizarse-en-2026-sfa/>

El Instituto Electoral de Michoacán (IEM) tendría un incremento de 6 millones 385 mil 734 pesos en su presupuesto para el ejercicio fiscal 2026, lo cual se definirá antes del 31 de diciembre.

De acuerdo con la proyección presupuestal presentada por la Secretaría de Finanzas y Administración al Congreso de Michoacán, el IEM pasaría de 475 millones 592 mil 428 pesos autorizados este año a una proyección de 481 millones 978 mil 162 pesos para el próximo ejercicio.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/tendria-instituto-electoral-de-michoacan-aumento-de-6-3-mdp-para-2026/>

Para 2026, el gobierno del estado contempla la creación de la Editorial Michoacán “Cuarta República” como Unidad Programática Presupuestal (UPP), con un presupuesto de 14 millones 091 mil pesos.

La editorial fue creada de manera formal el 9 de marzo del 2025 como un organismo público descentralizado con personalidad jurídica y patrimonio propios, con autonomía técnica, operativa y de gestión, sectorizado a la Secretaría de Educación.



## 24 DE NOVIEMBRE 2025

<https://postdata.news/con-14-mdp-proyecta-gobierno-crear-la-editorial-cuarta-republica-como-nueva-dependencia-estatal/>

La aprobación legislativa que permitirá aumentar el predial de manera automática cada año, aplicar cobros retroactivos de hasta cinco ejercicios fiscales por ampliaciones no reportadas y calcular el impuesto de adquisición con base en el valor más alto entre el catastral y el de mercado generó inquietud, rechazo y desconfianza entre contribuyentes entrevistados, quienes advirtieron falta de claridad, inequidad territorial y ausencia de beneficios proporcionales en servicios públicos.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/preocupa-a-michoacanos-aumento-catastral-automatico-y-retroactivos/>

**En una propuesta que se está viralizando por su controversia**, este domingo en su perfil e Facebook el diputado local uruapense, Carlos Bautista Tafolla, del Movimiento del Sombrero que fundó el fallecido alcalde Carlos Manzo, **ofrece hasta 10 mil pesos de recompensa** quien delate a algún familiar o pariente que haya cometido algún delito.

**Al respecto el diputado Bautista señaló que** “*Ya no podemos seguir protegiendo a familiares que roban, asaltan, venden cosas ilícitas, mueven carros robados o están metidos con el crimen.*

<https://changoonga.com/2025/11/23/michoacan-diputado-del-sombrero-dara-recompensas-si-delatas-a-tu-familiar-lacra/>

Tras la presentación del **Paquete Económico 2026** por parte del Poder Ejecutivo Estatal ante el Congreso Local, la diputada **Brissa Arroyo Martínez** llamó a que la propuesta sea **socializada con los diferentes sectores** antes de su aprobación, a fin de recibir opiniones y fortalecer el proceso legislativo.

La coordinadora del **GPPRD** en la 76 Legislatura afirmó que su fracción parlamentaria exige **transparencia y apertura** hacia la ciudadanía, pues son los sectores sociales quienes conocen de primera mano las necesidades más urgentes.

<https://atiempo.mx/politica/plantea-brissa-arroyo-que-se-revise-y-se-hagan-sugerencias-al-presupuesto-estatal/>

Tras el anuncio de la entrega del Paquete Fiscal 2026, el diputado local y dirigente del PRD Michoacán, Octavio Ocampo, afirmó que desde la Comisión de Bienestar abonará a un presupuesto responsable, humano y con visión social, que contribuya a la pacificación y al desarrollo del estado, particularmente a través del fortalecimiento de la juventud y el campo.

Ocampo subrayó que el campo michoacano debe ser prioridad en el presupuesto, al enfrentar altos costos de producción y precios injustos. Adelantó que analizará



## 24 DE NOVIEMBRE 2025

puntualmente la propuesta presupuestaria para contribuir a generar buenas condiciones para los productores de maíz.

[https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota\\_123564/titulo,Octavio+Ocampo%3A%20%9CDesde+Comisi%C3%B3n+de+Bienestar+impulsaremos+un+presupuesto+que+ayude+a+pacificar%20%9D/](https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota_123564/titulo,Octavio+Ocampo%3A%20%9CDesde+Comisi%C3%B3n+de+Bienestar+impulsaremos+un+presupuesto+que+ayude+a+pacificar%20%9D/)

La coordinadora de diputados del PAN en Michoacán, la diputada Teresita Herrera Maldonado, propuso la creación de una Comisión Especial de evaluación y seguimiento al Plan Michoacán por la Paz y la Justicia.

La legisladora destacó la necesidad de implementar mecanismos que brinden certeza sobre los el avance y los resultados que se obtienen del Plan anunciado por el Gobierno Federal, así como de la aplicación de los recursos públicos.

<https://esferanoticias.mx/2025/11/23/diputados-del-pan-en-michoacan-proponen-creacion-de-comision-especial-de-seguimiento-al-plan-michoacan/>

Personas adultas mayores, mujeres y habitantes de colonias y comunidades reconocieron el impacto del programa **Mano a Mano Camina Seguro**, impulsado por el diputado **Juan Carlos Barragán**, a través del cual se entregan **aparatos funcionales para mejorar la movilidad y autonomía de quienes más lo necesitan**.

<https://atiempo.mx/politica/barragan-continua-llevando-mano-a-mano-camina-seguro-a-quienes-mas-lo-necesitan/>

## MICHOACÁN

Campesinos michoacanos anunciaron que este lunes llevarán a cabo una serie de bloqueos y toma de casetas como parte de la movilización nacional por la defensa del campo, en exigencia de mejores precios y apoyos para la producción agrícola.

En Michoacán, se prevé la presencia de productores en las casetas de Ecuandureo, Zinapécuaro, Panindícuaro y Vista Hermosa, donde se realizarán cierres parciales y toma de instalaciones. Las organizaciones participantes señalaron que la medida busca visibilizar la crisis que enfrenta el campo ante los bajos precios de la tonelada de maíz y otros cultivos.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/11/23/estas-seran-las-casetas-que-se-tomaran-manana-en-michoacan-por-la-defensa-del-campo/>



## 24 DE NOVIEMBRE 2025

La **Secretaría de Gobernación** confirmó que el **Gobierno de México** pondrá en **marcha** el próximo lunes **las acciones iniciales** del **Plan Michoacán**, una **estrategia** que contempla **visitas domiciliarias** y la operación de **Ferias del Bienestar** para acercar los **programas sociales** a las familias del estado. La dependencia adelantó que estas actividades se coordinarán directamente con **autoridades locales** para garantizar su despliegue en diversas comunidades.  
<https://www.sinembargo.mx/4729555/la-segob-activa-el-plan-michoacan-tras-reunion-entre-rosa-icela-y-ramirez-bedolla/>

El titular de la **Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno de México** (SSPC), **Omar García Harfuch**, estará de nueva cuenta en Michoacán dentro de nueve días, es decir, el **1 de diciembre**, aunque aún no se sabe qué municipios visitará, informó el titular de la Secretaría de Gobierno (Segob), **Raúl Zepeda Villaseñor**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/mexico/omar-garcia-harfuch-volvera-a-michoacan-a-principios-de-diciembre-26915665>

La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez Velázquez, se reunió con el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, y transportistas para abordar el proyecto del metrobús en Morelia. Anunció que a partir del lunes iniciarán las visitas de las ferias del bienestar, como parte del Plan Michoacán.

La sesión fue a distancia y participaron también César Yáñez, subsecretario de Gobernación, y otros funcionarios tanto de esta dependencia federal como de la administración de Ramírez Bedolla, según informó la secretaria Rodríguez Velázquez a través de sus redes sociales.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/11/21/politica/segob-y-michoacan-avanzan-en-proyecto-del-metrobus-y-plan-michoacan>

En junio el alcalde Carlos Manzo denunció en sus redes sociales el hallazgo de un centro de adiestramiento, en su municipio, entonces las autoridades estatales lo negaron, pero este sábado un testigo confirmó que en Tiamba fueron entrenados los dos adolescentes señalados del asesinato del desaparecido alcalde.

Fue durante la audiencia pública contra Jorge Armando N, El Licenciado, y los siete policías que el Ministerio Público dio a conocer que Ramiro N, fue el encargado de adiestrar a Víctor Manuel N y Fernando Josué N en la comunidad de Tiamba.

Según lo relatado por el Ministerio Público, Ramiro N se encargó de buscar a los dos jóvenes. Buscaban un perfil claro: que quisieran unirse a la célula delictiva y que tuvieran adicciones.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/el-asesinato-de-carlos-manzo-asi-se-planeo-y-ejecuto-revela-audiencia/>



## 24 DE NOVIEMBRE 2025

Los adolescentes Víctor Manuel N. y Fernando Josué N., se conocieron en un anexo de Uruapan: El Renacimiento; no superaron sus adicciones, pero formaron el vínculo que los llevó a presuntamente asesinar a Carlos Manzo.

Según se conoció en audiencia pública, los jóvenes de 16 y 17 comenzaron a manifestar síntomas de adicciones desde el año pasado, por lo que sus respectivas madres los internaron.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/adolescentes-involucrados-en-asesinato-de-manzo-se-conocieron-en-anexo/>

La intervención a los celulares de los presuntos homicidas materiales de Carlos Manzo, así como el presunto autor intelectual, reveló que una persona allegada a Manzo estuvo dando aviso al crimen organizado de cada movimiento previo al arribo a la Pérgola de Uruapan.

Un juez de control de actos de investigación y la Agencia de Inteligencia Criminal fueron la clave para desentrañar el homicidio.

La aplicación de mensajería Threema fue el servicio utilizado por los hombres detrás del homicidio, al menos una decena de personas daban indicaciones y seguimiento a Ramiro, el reclutador, Fernando Josué y Víctor Manuel, el que sería el desafortunado kamikaze.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/revelan-mensajes-que-un-agente-traiciono-a-carlos-manzo/>

**El gobernador del estado, Alfredo Ramírez Bedolla, informó brevemente que hay un escolta de Carlos Alberto Manzo Rodríguez, ex presidente municipal de Uruapan, prófugo de la justicia debido a estar implicados en el asesinato del municipio a principios del mes de noviembre.**

<https://changoonga.com/2025/11/22/michoacan-bedolla-revela-hay-un-escolta-de-carlos-manzo-profugo-y-esta-vinculado-a-su-asesinato/>

La audiencia inicial por el asesinato del exalcalde de Uruapan, **Carlos Manzo**, reveló que el director de la **Policía Municipal, Demetrio "N"**, habría ejecutado extraoficialmente al joven de 17 años que disparó contra el edil, a pesar de que ya estaba sometido, desarmado y bajo control.

Durante la diligencia de casi ocho horas, la **Fiscalía General del Estado (FGE)** y la **Agencia de Investigación Criminal (AIC)** presentaron videos, peritajes balísticos, reconstrucciones de los hechos y testimonios que señalan directamente al mando policiaco como responsable del disparo que mató al adolescente identificado como **Víctor Manuel "N"**, reclutado por el **Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG)**.

<https://www.infobae.com/mexico/2025/11/23/acusan-a-jefe-de-policia-municipal-de-ejecutar-al-asesino-menor-de-edad-de-carlos-manzo-fiscalia-de-michoacan-revela-videos-y-peritajes/>



## 24 DE NOVIEMBRE 2025

Sin precisar las cifras, el comisionado de Búsqueda de Personas del estado, Alfredo Tapia Navarrete, reconoció un incremento en el número de personas desaparecidas en lo que va del año, respecto al 2024. En entrevista, el funcionario estatal explicó que de enero a octubre se subieron al padrón nacional de desaparecidos 450 nuevos casos.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/reconoce-comisionado-aumento-de-personas-desaparecidas-en-michoacan/>

Ni el alcalde asesinado **Carlos Alberto Manzo Rodríguez** (independiente) ni su antecesor Ignacio Benjamín Campos Equihua (Morena) quebraron Uruapan, **el problema venía desde antes**, declaró en entrevista el secretario de Finanzas y Administración de Michoacán (SFA), Luis Navarro García.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/ni-carlos-manzo-ni-ignacio-campos-quebraron-uruapan-el-problema-venia-de-antes-luis-navarro-26943853>

Para el ayuntamiento de Uruapan no es rescate financiero lo que se dará por parte del Gobierno del Estado, sino un adelanto de las participaciones que le corresponden del 2026, el cual, ya se está evaluando.

El secretario de Gobierno del Estado, Raúl Zepeda Villaseñor, apuntó que el apoyo del Ejecutivo Estatal a las autoridades de Uruapan no tiene ningún condicionamiento, y que existe plena coordinación.

<https://www.contramuro.com/para-uruapan-no-es-rescate-financiero-del-estado-es-adelanto-de-participaciones/>

**El gobierno del Estado reconoce en su proyecto de decreto que Michoacán ocupa uno de los últimos sitios en el Índice de Competitividad Estatal 2025**, al situarse en la posición número 29 a nivel nacional, de acuerdo con estadísticas del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) correspondientes al ejercicio fiscal 2026. El documento oficial detalla que las debilidades que inhiben la competitividad michoacana son de carácter social y económico, entre ellas **baja escolaridad, ingresos laborales reducidos, exclusión social y altos niveles de pobreza**, factores que limitan el desarrollo de un capital humano competitivo.

<https://changoonga.com/2025/11/23/michoacan-en-el-top5-de-los-estados-con-menos-competitividad-senala-el-imco/>

En reunión con el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, el titular de la Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones del Gobierno de México, José Antonio Peña Merino, afirmó que los estados más avanzados en gobierno digital son Michoacán y Sonora.



## 24 DE NOVIEMBRE 2025

El funcionario federal comentó que estos dos estados sobresalieron en los procesos de digitalización de trámites y pago de servicios para mejorar, eficientar y agilizar la función gubernamental y para la ciudadanía.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/michoacan-de-los-mas-avanzados-en-gobierno-digital-agencia-de-transformacion-digital.htm>

**El Gobierno del Estado reconoció que entre enero y agosto de 2025 las remesas enviadas a Michoacán registraron una disminución del 3.5 por ciento respecto al mismo periodo del año anterior**, hecho expuesto durante la presentación del proyecto de egresos del paquete fiscal 2026.

Aunque la entidad mantuvo el **liderazgo nacional** en 2024 con **5,646.6 millones de dólares**, equivalentes al 8.7 por ciento de todas las remesas recibidas en el país, de acuerdo con cifras del Banco de México (Banxico), el comportamiento del 2025 reveló un **retroceso significativo**.

<https://changoonga.com/2025/11/23/politicas-de-trump-han-hecho-caer-las-remesas-3-5-en-michoacan/>

Los **Santuarios de la Mariposa Monarca de Michoacán** de El Rosario, en Ocampo; Sierra Chincua, en Angangueo y el de Senguio, del municipio del mismo nombre, **abrieron** sus puertas al público este sábado 22 de noviembre para que **turistas y visitantes** puedan disfrutar de esta maravilla natural que **alberga los bosques** del estado en su temporada 2025-2026.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/turismo/abren-santuarios-de-la-mariposa-monarca-en-michoacan-esperan-recibir-800-mil-visitantes-26926466>

El **inicio de la temporada de hibernación** para la mariposa monarca en 2025-2026 marcó un nuevo esfuerzo de colaboración institucional en la **Reserva de la Biósfera Mariposa Monarca**, abriendo formalmente el Santuario Sierra Chincua en Angangueo. En el contexto del **Plan Michoacán por la Paz y la Justicia**, distintos funcionarios señalaron que la conservación efectiva de los bosques y de las rutas migratorias de la especie depende del apoyo integrado tanto de las comunidades como de los gobiernos nacionales e internacionales.

<https://www.infobae.com/mexico/2025/11/23/bedolla-pidio-a-canada-y-estados-unidos-proteger-migracion-de-mariposa-monarca-inauguraron-santuario-en-el-marco-del-plan-michoacan/>

Los ejidatarios son **los grandes guardianes de los santuarios de la Reserva de la Biósfera de la Mariposa Monarca**, destacó la titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), Alicia Isabel Adriana Bárcenas Ibarra, durante su gira de trabajo por Michoacán.



## SÍNTESIS EJECUTIVA

### 24 DE NOVIEMBRE 2025

En la apertura de los santuarios, la funcionaria federal destacó que **la contribución que hace la dependencia es menor al trabajo que realizan día a día los ejidatarios para la conservación de los bosques**; sus saberes tradicionales, dijo, es fundamental porque dan una protección que evita la tala inmoderada.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/ejidatarios-los-grandes-guardianes-de-la-reserva-de-la-bi%C3%B3sfera-de-la-mariposa-monarca-semarnat>

En Michoacán, el número de **médicos cubanos en los hospitales** del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) **aumentaron** considerablemente con un total de **156**, afirmó el coordinador estatal del IMSS-Bienestar, Axayácatl Marín Correa. En entrevista, el funcionario indicó que **son 156 médicos cubanos distribuidos en varios municipios** de la geografía michoacana y de distintas especialidades como: **médicos cirujanos, oftalmólogos, ginecólogos, neurocirujanos, entre otros**, mismos que son contratados a través de un convenio.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/aumenta-el-n%C3%BAmero-de-m%C3%A9dicos-cubanos-en-hospitales-de-michoac%C3%A1n>

**El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla supervisó la instalación de colado de entrepiso en el DIF Uruapan, obra que presenta un 72 por ciento de avance y que de acuerdo a lo proyectado**, será inaugurada en el mes de enero próximo.

Durante el recorrido el mandatario destacó que la administración estatal invierte 45 millones de pesos en esta construcción, la cual **comprenderá 2 mil 256 metros cuadrados**, para mejorar los servicios que se brindan a la población infantil de Uruapan.

<https://changoonga.com/2025/11/23/construccion-del-dif-uruapan-al-72-de-avance-bedolla/>

El gobierno federal invertirá 300 millones de pesos en el mejoramiento y edificación de infraestructura turística en el estado de Michoacán, así lo confirmó Josefina Rodríguez Zamora, secretaria de Turismo del gobierno federal (SECTUR).

La funcionaria federal destacó que este proyecto forma parte del Plan Michoacán para la Paz y la Justicia, que toma en cuenta también el desarrollo económico de la entidad. El monto a invertir será distribuido en las siete regiones turísticas de la entidad.

<https://www.noventagrados.com.mx/turismo/federacion-invertira-300-millones-de-pesos-en-infraestructura-turistica-en-michoacan-asegura-sectur.htm>

La titular de la Secretaría de Cultura de Michoacán (SECUM), Tamara Sosa Alanís, aplaudió el proyecto del gobierno federal que buscar fomentar el turismo comunitario en el país, a través del ejemplo de los manantiales de Urandén.



## 24 DE NOVIEMBRE 2025

“Si estamos enterados de esta línea de acción que trae la Secretaría de Turismo , es importante que tenga esta mirada para el fortalecimiento de las comunidades, que no sea un tema de beneficio para el tema empresarial, sino también para las comunidades portadoras de tradición”, señaló durante la entrevista realizada en días pasados.

<https://www.redmichoacan.com/2025/11/23/importante-el-turismo-comunitario-para-beneficiar-las-tradiciones-en-michoacan-tamara-sosa/>

El uso de pirotecnia en fiestas patronales y eventos religiosos es prácticamente una exigencia de los feligreses, afirmó Carlos Garfias Merlos, arzobispo de Morelia.

En conferencia de prensa realizada este domingo, en las inmediaciones de la Catedral, Garfias Merlos expuso que no tiene la Arquidiócesis de Morelia inconveniente en suspender el empleo de pirotecnia en las celebraciones religiosas.

<https://www.quadratin.com.mx/morelia/iglesia-dispuesta-a-eliminar-la-pirotecnia-pero-feligreses-la-exigen/>

La Arquidiócesis de Morelia llamó a redignificar a los liderazgos policiales municipales en un contexto que calificó como vulnerable y complejo, al advertir que la seguridad ciudadana depende de corporaciones locales con condiciones reales para generar confianza.

En rueda de prensa, el arzobispo Carlos Garfias Merlos subrayó que la misión de la Iglesia es impulsar entornos de paz y que, frente al sufrimiento social, “no podemos ser indiferentes ni permanecer neutrales cuando está en juego la dignidad de las personas”.

<https://www.contramuro.com/dignificacion-policias-morelia-oracion-paz/>

En el marco del Día Mundial del Pescador, la Comisión de Pesca del Estado de Michoacán realizó la siembra de 100 mil alevines de tilapia en la Presa de La Villita, en el municipio de Lázaro Cárdenas, como parte del programa permanente de repoblamiento destinado a fortalecer la actividad pesquera en el estado.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/libera-compesca-100-mil-alevines-de-tilapia-en-lazaro-cardenas/>

## POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El asesinato del **alcalde de Uruapan, Carlos Manzo**, volvió a colocar bajo escrutinio a una de las familias más influyentes —y polémicas— de **Tierra Caliente** y el estado de Michoacán: el **clan Álvarez Ayala**. Su historia combina décadas de cargos públicos, operaciones delictivas, disputas internas y un legado que conecta política, crimen organizado y control territorial en dicha entidad.



## 24 DE NOVIEMBRE 2025

Entre los hermanos, el personaje más visible desde la esfera institucional siempre ha sido **Roldán Álvarez Ayala**, exalcalde y operador político con amplio arraigo local. Su trayectoria incluye cargos en las administraciones de **Lázaro Cárdenas Batel** y **Leonel Godoy**, así como candidaturas internas en el partido **Movimiento de Regeneración Nacional (Morena)** al que se afilió formalmente el **29 de marzo de 2023**, de acuerdo con el padrón vigente ante el **Instituto Nacional Electoral (INE)**.  
<https://www.infobae.com/mexico/2025/11/22/roldan-alvarez-ayala-el-hermano-y-politico-morenista-silencioso-cercano-al-r1-del-cjng-en-michoacan/>

El más reciente estudio de **Demoscopia Digital** confirmó que **Morena mantiene el liderazgo rumbo a la gubernatura de Michoacán en 2027**, con **38.8%** de intención de voto, ligeramente arriba del 38.5% registrado en octubre. El **PAN** destaca como el partido con mayor crecimiento del año: pasó de **13.9% en junio a 20.4% en noviembre**.

En tercer lugar se ubica el **PRI** con **11.5%**, un punto más que en el mes previo; **Movimiento Ciudadano** subió a **9.7%**; el **PVEM** avanzó a **4.6%**; el **PT** se mantiene en **4.2%** y otros partidos —entre ellos el **PRD**— alcanzan **3.1%**. El porcentaje de personas indecisas bajó de **14.4%** a **7.7%**, una caída significativa que indica mayor definición del electorado.

<https://www.redmichoacan.com/2025/11/23/morena-sostiene-ventaja-rumbo-al-2027-en-michoacan-pan-acelera-su-crecimiento-segun-demoscopia-digital/>

Si bien no se puede integrar un comité del Movimiento del Sombrero por ley, sus tareas y trabajo político se expandirán y esa es la tarea para continuar enarbolando los postulados de Carlos Manzo, acribillado hace menos de un mes, afirmó este sábado la diputada federal independiente por Uruapan, Araceli Mendoza Arias, quien estuvo este mediodía en la capital resguardada por un fuerte dispositivo de seguridad de agentes de la Guardia Nacional.

<https://www.respuesta.com.mx/politica-secciones/se-amplia-movimiento-del-sombrero-a-morelia-para-extender-y-continuar-lucha-de-carlos-manzo/>

Aunque enfatizó que será Grecia Quiroz la que marque la línea a seguir para el movimiento, la diputada federal independiente, Lupita Arías, precisó que la sombreriza escuchará y atenderá a todos los partidos políticos. Lupita Arías dijo que desde antes de la muerte de Carlos Manzo, Movimiento Ciudadano, PAN y PRI, han buscado acercamientos con el malogrado alcalde. Incluso, dijo que a nivel internacional hay lugares donde se interesaron por el modelo del movimiento y las candidaturas independientes.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/movimiento-del-sombrero-escuchara-a-todos-los-partidos-politicos/>



## 24 DE NOVIEMBRE 2025

No se están formando comités del Movimiento del Sombrero, aseguró la diputada federal Lupita Arias desde Morelia, sin embargo, no se percató que una lona colocada a sus espaldas indicaba lo contrario, durante una rueda de prensa en la capital michoacana.

Asimismo, destacó que será la alcaldesa de Uruapan y líder del Movimiento del Sombrero, **Grecia Quiroz García, quien determine la ruta a seguir al respecto.**  
<https://changoonga.com/2025/11/22/en-morelia-movimiento-del-sombrero-se-contradice-aseguran-que-no-habra-comites-al-presentar-comite/>

La diputada federal independiente, Lupita Arias, opinó que la alcaldesa, Grecia Quiroz, no tiene una tarea fácil para llevar la batuta de Uruapan.

"Se quedó viuda, dos niños pequeños, uno de ellos de brazos y otros que apenas camina", reflexionó la legisladora.

Pese a ello, enfatizó que el movimiento seguirá, con Grecia Quiroz a la cabeza, más allá de los peligros, temores o amenazas.

Lupita Arias, quien reconoció un reconocimiento póstumo para Carlos Manzo, agregó que el movimiento del sombrero no dará paso atrás.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/grecia-quiroz-dificil-llevar-batuta-de-uruapan-diputada/>

El presidente de Morena en Michoacán, Jesús Mora, descalificó la propuesta de contrarreforma electoral impulsada por Claudio X. González y promovida mediante la recolección de firmas en Michoacán y en el resto del país, al calificarla como una simulación promovida por "la ultraderecha" y por políticos que, sostuvo, buscan recuperar privilegios perdidos tras la llegada de la Cuarta Transformación.

En entrevista con Quadratín, sobre la iniciativa que, según sus promotores, busca "garantizar cancha pareja, que no haya trampas electorales, impedir que los criminales metan las manos en las elecciones" y evitar la soberrepresentación de una "super mayoría ilegítima", Mora sostuvo que detrás no hay genuina sociedad civil, sino actores reciclados del viejo régimen.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/farsa-contrarreforma-electoral-de-claudio-x-gonzalez-morena/>

"Las mujeres son las protagonistas de la transformación de México y lo serán también del Plan Michoacán. Con su liderazgo, inteligencia y sensibilidad, vamos a recuperar el estado", afirmó el senador de Morena, Raúl Morón Orozco, en un encuentro con representantes del sector.

[https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota\\_123582/titulo,Las+mujeres+son+las+protagonistas+de+la+transformaci%C3%B3n+y+del+Plan+Michoac%C3%A1n%3A+Moron+/](https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota_123582/titulo,Las+mujeres+son+las+protagonistas+de+la+transformaci%C3%B3n+y+del+Plan+Michoac%C3%A1n%3A+Moron+/)



## 24 DE NOVIEMBRE 2025

“En 2027, el PRD Michoacán gobernará Tierra Caliente”, afirmó el dirigente estatal Octavio Ocampo Cordova durante la toma de protesta del nuevo Comité Ejecutivo Municipal en Parácuaro, encabezado por Juana Anaya Gómez y César Fernando Olivares Reyes.

Ocampo destacó la fuerza que el PRD mantiene en la región, señalando que el partido ha logrado mantenerse presente gracias al compromiso de su militancia y al trabajo territorial que se ha venido consolidando en los municipios de la Tierra Caliente.

<https://www.tiempodemichoacan.com/en-2027-el-prd-michoacan-gobernara-tierra-caliente-vaticino-octavio-ocampo-al-tomar-protesta-al-nuevo-comite-municipal/>

Movimiento Ciudadano en Michoacán celebró la amplia participación e interés de las y los jóvenes que asistieron al primer campamento juvenil “Juventud y Democracia, Capacitación Política para Jóvenes”, realizado el viernes y sábado en el municipio de Ziracuaretiro, y que reunió a juventudes provenientes de las distintas regiones del estado.

El coordinador estatal de Movimiento Ciudadano, Víctor Manuel Manríquez González, encabezó las actividades y destacó el entusiasmo, compromiso y visión de quienes participaron en este espacio de formación política.

<https://www.contramuro.com/campamento-jovenil-ziracuaretiro-liderazgo/>

El **Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Acción Nacional (PAN)**, capacitó este fin de semana a las estructuras municipales que pintarán de azul a Michoacán en el 2027.

**Carlos Humberto Quintana Martínez**, presidente del CDE del PAN en Michoacán, explicó que Acción Nacional es un partido unido que mantiene un trabajo permanente para rescatar al estado de la grave crisis en que lo mantienen los gobiernos de Morena.

<https://atiempo.mx/destacadas/capacita-pan-a-estructuras-municipales-prometen-pintar-de-azul-a-michoacan-en-2027/>

El Instituto Electoral de Michoacán (IEM) prevé adelantar licitaciones y procesos de contratación durante 2026 para garantizar insumos, precios y tiempos de entrega rumbo al proceso electoral de 2027.

Así lo informó el consejero presidente Ignacio Hurtado Gómez, en entrevista sostenida en el marco del Foro Nacional Sistemas normativos internos y el sistema electoral mexicano: armonización necesaria.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/busca-iem-adelantar-compras-e-insumos-electorales-rumbo-a-2027/>



## 24 DE NOVIEMBRE 2025

En Quiroga ha surgido una situación que ciudadanos califican de preocupante y de urgente atención, y es que acusan que, sin consultarles, los incorporaron a la comunidad indígena del Calvario en aquella región.

A través de un documento difundido en redes sociales establecen que esta situación se hizo de manera arbitraria y vulnera con ello derechos fundamentales, y es que el principal fue que supuestamente no se les consultó ni informó previamente.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/acusan-incorporacion-forzada-a-comunidad-de-quiroga-para-recibir-recurso/>

La Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo informó el fallecimiento de la **Lic. María Guadalupe Morales Ledesma**, destacada académica y pionera en el fortalecimiento del liderazgo jurídico femenino en la entidad, reconocida por su labor docente y su defensa de los derechos humanos universitarios.

Morales Ledesma dejó huella en diversos espacios de la administración pública y en la formación de generaciones de profesionistas, donde se distinguió por su integridad, templanza y vocación de servicio.

<https://www.redmichoacan.com/2025/11/23/fallece-la-jurista-maria-guadalupe-morales-ledesma-referente-del-liderazgo-femenino-en-michoacan/>

## MORELIA

A través de sus redes sociales la corporación anunció con un «¡Volvimos!» el que tras la estrecha coordinación que se tiene con la Secretaría de Seguridad Pública se volvieron a incorporar a los agentes municipales al sistema de monitoreo al Centro Estatal de Comando, Comunicaciones, Cómputo, Control y Coordinación (C5 SITEC).

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/a-casi-un-ano-de-que-fueron-expulsados-la-policia-morelia-se-volvio-a-incorporar-al-c5-estatal/>

La Policía Morelia se estará alineando a la estrategia federal al convertir la Comisión de Seguridad en Secretaría Seguridad y Protección Ciudadana, señaló Pablo Alarcón Olmedo, comisionado.

En ese sentido, dio a conocer que a partir del próximo año entrará la figura de la Secretaría de Seguridad de Morelia, la cual sustituirá a la Comisión actual, tras la aprobación del Cabildo y las adecuaciones al bando municipal que se hicieron.

<https://www.respuesta.com.mx/morelia/a-partir-del-proximo-ano-entrara-la-figura-de-la-secretaria-de-seguridad-de-morelia/>



## 24 DE NOVIEMBRE 2025

Con el objetivo de contrarrestar la normalización de la violencia y la influencia del crimen organizado en la vida de niñas, niños y jóvenes, se presentó en **Morelia** el libro **“Apaguemos la Narcocultura”**, que fue escrito por el activista **Adolfo “Fito” Torres Ramírez**, quien dio a conocer un libro guía que busca sentar precedentes para que los padres puedan tener una guía para la **prevención de la violencia**.  
<https://www.infobae.com/mexico/2025/11/21/lanzan-guia-educativa-contra-la-narcocultura-en-michoacan/>

Este sábado llegó a su fin la 37<sup>a</sup> edición del Festival de Música de Morelia «Miguel Bernal Jiménez», el encuentro musical más importante de Morelia y uno de los referentes culturales más destacados a nivel internacional.

El presidente municipal, Alfonso Martínez Alcázar, encabezó la ceremonia de clausura, donde afirmó que Morelia se llena de orgullo al despedir una edición más del Festival Internacional de Música de Morelia, Miguel Bernal Jiménez, siendo una celebración que nos recuerda por qué la capital michoacana es un referente cultural en México y el mundo.

<https://acueductoonline.com/alfonso-martinez-clausura-el-festival-de-musica-de-morelia/>

## SEGURIDAD

**En total, cuatro muertos entre ellos dos menores de edad** y varios lesionados fue el saldo que dejó el choque-carambola de una patrulla de la Guardia Nacional, dos camionetas, una motocicleta y una bicicleta.

Por información recabada por este medio de comunicación se informó que **aproximadamente a las 11:30 horas de este domingo agentes de la Guardia Nacional circulaban sobre la Avenida Madero Norte** atender una emergencia cuando al llegar al puente peatonal de Palo Alto impactaron una camioneta.

<https://changoonga.com/2025/11/23/michoacan-en-total-4-muertos-el-saldo-de-terrible-choque-de-patrulla-de-guardia-nacional-en-zamora/>

En cumplimiento de una orden de cateo en un inmueble de la **colonia San Isidro Itzícuaro**, en la ciudad de **Morelia**, personal de la **Fiscalía General del Estado (FGE) de Michoacán** detuvieron a tres personas y aseguraron 594.944 dosis de droga.  
<https://www.infobae.com/mexico/2025/11/23/fiscalia-de-michoacan-detiene-a-tres-personas-y-asegura-casi-600-dosis-de-droga-tras-operativo-en-morelia/>



## SÍNTESIS EJECUTIVA

### 24 DE NOVIEMBRE 2025

Durante una acción operativa encabezada por la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE), a través de la Fiscalía Especializada en Combate al Secuestro, y en coordinación con la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), la Secretaría de Marina (Semar), la Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán (SSP Michoacán) y la Fiscalía General del Estado de Colima, **se logró el rescate de tres víctimas de secuestro: una mujer en gestación, su hijo de dos años, y la pareja de la agraviada, un joven de 21 años. En acción diversa se detuvo a Gerardo Jonathan "N", probable responsable de los delitos de cohecho y extorsión.**

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/ssp-michoac%C3%A1n-y-fiscal%C3%ADa-de-colima-rescatan-a-tres-v%C3%ADctimas-de-secuestro-y-detienen-a-una-persona-en-uruapan>

**Siete personas murieron y otras 20 resultaron heridas** este sábado tras la volcadura de un autobús de pasajeros en la carretera **Morelia-Pátzcuaro**, en Michoacán, en el oeste del país, informó el gobernador, Alfredo Ramírez Bedolla. En un primer reporte, la Fiscalía General del Estado (FGE) precisó que el accidente ocurrió en la citada carretera a la altura de la comunidad **Tiripetío**, donde se registró la volcadura de un autobús de turismo y de acuerdo con los datos recabados, la unidad se trasladaba de Uruapan con destino a Tlalpujahua.

<https://aristeguinoticias.com/2211/mexico/tragedia-en-michoacan-siete-muertos-y-20-heridos-tras-volcadura-de-autobus-turistico/>

**Una niña que jugaba con un arma de fuego accidentalmente se disparó**, sufrió graves heridas y posteriormente falleció mientras era atendida de emergencia en el Centro Médico de Tacámbaro, informaron autoridades policiales.

El trágico incidente **se registró la tarde de este domingo al interior de un domicilio de la colonia Ejido J. Jesús Alcaráz**, perteneciente a la cabecera municipal de Tacámbaro.

<https://changoonga.com/2025/11/24/pasa-en-michoacan-nina-de-5-anos-se-dispara-en-torax-al-jugar-con-pistola-y-pierde-la-vida/>

Una aparente discusión de pareja terminó en tragedia luego de que un hombre presuntamente tomara una escopeta y la accionara contra su cónyuge, para posteriormente dispararse. Ambos fallecieron en el lugar.

Los hechos se reportaron la tarde de este sábado dentro de una vivienda de la **comunidad de Angao**, perteneciente al municipio de **San Lucas**. Hasta el sitio se movilizaron paramédicos y elementos policiales tras una denuncia ciudadana.

<https://mimorelia.com/noticias/nota-roja/tragedia-en-san-lucas-michoac%C3%A1n-hombre-asesina-a-su-pareja-y-luego-se-quita-la-vida>



**24 DE NOVIEMBRE 2025**

## COLUMNAS

### **ACUEDUCTO**

#### **Michoacán, otro presupuesto**

Por Samuel Ponce Morales

“Interesante hurgar en el proyecto del presupuesto de egresos Michoacán 2026 -107 mil 884 millones 611 mil 261 pesos- que, de acuerdo al responsable de las finanzas públicas del estado, Luis Navarro García, “es realista, equilibrado, sin endeudamiento ni nuevos impuestos”.

Un bosquejo presupuestario, recientemente entregado al Poder Legislativo de la entidad por su par del Ejecutivo, que es diferente en los objetivos a los anteriores, forzado en gran parte por la puesta en marcha del llamado Plan Michoacán por la paz y la Justicia.

Ahora, los diputados locales, a través de las comisiones correspondientes, deberán analizar con lupa, de manera minuciosa, sin enfoque partidista, dicha propuesta y establecer sus dudas y consideraciones, buscando disiparlas con los arquitectos de la misma.

Si, resulta utópico situar que en la evaluación del proyecto citado no habrá protagonismos, cuestionamientos de toda índole, por supuesto ocurrencias, así como enfoques partidistas e intrapartidista, como se visualiza en el caso de la fracción parlamentaria de Morena.

Por lo pronto, en una primera instancia hay que señalar que el ese proyecto presupuestario de egresos, como lo dijimos casi al principio de este texto, está vinculado al Plan Michoacán y, por ende, a incidir en la lucha contra la violencia y/o inseguridad en el territorio del estado.

Aunque no se dice abiertamente, desde el punto institucional, la muerte violenta del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez y las inmediatas manifestaciones para exigir justicia, el esclarecimiento del caso, fue indiscutible el clamor que exige seguridad.

De ahí que, en los últimos días, sin reconocer en el discurso oficial, en forma abierta, sin maquillajes, ese clamor, la importancia gubernamental en el presupuesto de egresos 2026 se centre en los rubros de desarrollo social, educación y seguridad y no tanto en infraestructura.

Por lo pronto, en el papel, hay un 15 por ciento de incremento en seguridad, en la propuesta del presupuesto de egresos estatal 2025, pero aun no hay humo blanco en



## 24 DE NOVIEMBRE 2025

que será invertida ese tipo de ampliación y si es adecuada, aunque, por supuesto, hay una justificación.

Si, a diferencia de los anteriores años del actual gobierno, en donde la prioridad era la infraestructura, ahora la mira está en esas áreas, pero sin descuidar lo culminación de lo primero, de una serie de grandes obras públicas que están en proceso, más en la capital michoacana:

El teleférico, tres segmentos del anillo periférico, el distribuidor de la salida a Pátzcuaro, el puente elevado de la Pepsi, el distribuidor Eréndira -frente al mercado de abastos- y la continuación de la avenida Amalia Solórzano, entre otras.

Veremos, en los hechos, a la hora del análisis, si hay inquietud, esperemos que seria, con argumentos sólidos, de los congresistas, en especial de la oposición a Morena, para modificar el proyecto en algunas áreas y si hay flexibilidad para hacerlo, aunque se supone que no hay fisuras.

### CANTERA

Tras la muerte del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez, las y los aspirantes morenistas a relevar en la gubernatura a Alfredo Ramírez Bedolla, como si jugarán a las estatuas; los mínimos empiezan aparecer tímidamente; más allá, en un balance preliminar: todos pierden, nadie gana.

### CANTERITA

Toc, toc... Ahora, falta establecer si, en la violenta muerte del líder del movimiento del sobrero, hay o no vínculos entre el crimen organizado y figuras políticas, sobre todo si son del partido político en el poder.

### GOTEÓ

Toc, toc... Cuidado con el aumento de la percepción de que en la muerte de Carlos Manzo no solo fue el crimen organizado..."

<https://acueductoonline.com/acueducto-samuel-ponce-michoacan-otro-presupuesto/>

### OPINIÓN

#### **La partidocracia y la captura del Estado, claves de la inseguridad en Michoacán**

Por: Lorena Cortés

“Méjico tiene uno de los ecosistemas delictivos más complejos del planeta, lo anterior lo confirma la tercera edición del Índice Mundial de Delincuencia Organizada 2025, que posiciona al país en el primer lugar del mundo en mercados criminales, sólo detrás de Myanmar y Colombia y lo ubica en un preocupante puesto 111 de 193 en resiliencia institucional.



## SÍNTESIS EJECUTIVA



### 24 DE NOVIEMBRE 2025

Esa resiliencia obedece a instituciones debilitadas que no alcanzan el ritmo, la escala ni la sofisticación de sus adversarios criminales. En Michoacán esos pilares se han erosionado al grado de permitir algo más grave que la simple inseguridad, la instauración progresiva de una gobernanza criminal.

Michoacán es un espejo nacional, con instituciones sin capacidad real. Esa renuncia se intensificó bajo Ramírez Bedolla, quien sustituyó profesionalismo por lealtad y dejó a las instituciones sin técnica. El resultado salta a la vista el Estado se debilitó en gran medida porque la partidocracia convirtió la administración pública en un botín político en lugar de un instrumento de seguridad.

La inseguridad no solo se mide en homicidios que el oficialismo presume a la baja; también se mide en lo que debería ser más valioso para cualquier gobierno: la vulnerabilidad de sus niños, niñas y adolescentes. En un país con uno de los ecosistemas criminales más complejos del planeta y una resiliencia institucional extremadamente débil, la fragilidad juvenil es un indicador central del colapso. En Michoacán, esta realidad es aún más cruda: ser joven, sobre todo hombre, implica un riesgo altísimo de homicidio, desaparición o reclutamiento. Es un ecosistema depredador donde el Estado ofrece conciertos como "Jalo" en el Estadio Morelos, una respuesta frívola ante un problema que exige estrategia y capacidad real. Y lo más preocupante, el sexenio de Ramírez Bedolla no logró instaurar una política seria de prevención del delito, dejando a los michoacanos expuestos al crimen y la violencia.

En ese contexto, el caso de Víctor Manuel, de 17 años, implicado en el asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo, no es solo una tragedia, es la evidencia dolorosa de un Estado que dejó a sus jóvenes a merced del crimen. Por eso la pregunta es elemental, ¿cuántos jóvenes como él habrían tenido un destino distinto si, en lugar de espectáculos, el gobernador hubiera construido una política real para impedir que niñas, niños y adolescentes cayeran en manos del crimen organizado? Es una duda legítima, sostenida por la evidencia y por la ausencia de una estrategia seria donde más urgía.

Ese vacío ha permitido que las organizaciones criminales, operando como verdaderas transnacionales del delito, ocupen el espacio con una eficacia que exhibe la precariedad gubernamental.

La administración de Ramírez Bedolla no sólo no contuvo esta deriva, la profundizó al sustituir profesionalismo por lealtad partidista, instaurando la fórmula del régimen de 90 % lealtad y 10 % capacidad.

Michoacán demuestra que el crimen y la violencia no triunfan por su fuerza, sino por la fragilidad del Estado que debería contenerlos. Mientras la partidocracia siga administrando cargos como recompensas y no como responsabilidades técnicas, y mientras la prevención juvenil se sustituya por espectáculos, la criminalidad seguirá ganando terreno y cobrando la vida de miles de jóvenes. Por más planes que la federación despliegue para amortiguar el costo político de la violencia, sin instituciones locales fuertes, sin profesionalización, sin recursos y sin liderazgo real, la seguridad no



## 24 DE NOVIEMBRE 2025

mejorará, seguirá deteriorándose hasta que el Estado no solo pierda territorio, sino sentido de propósito.”

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/opinion/lorena-cortes/la-partidocracia-y-la-captura-del-estado-claves-de-la-inseguridad-en-michoacan/>